



Periódico Republicano Federal

Se publica:
CORRIENTE, los dos sábados quincenales del mes.
EVENTUAL, en las circunstancias extraordinarias.

REDACCIÓN:
Centro Federal. Vilafant, 13 - Tel. 233

No se devuelven los originales y de los que se publiquen son responsables sus autores.

Número suelto: 15 céntimos

¡Hacia la unión de todos los Republicanos de izquierda!

Con verdadera satisfacción reproducimos de «La Libertad», de Madrid, el siguiente artículo que ha llamado poderosamente la atención de todos los republicanos ampurdaneses.

El Ampurdán, ejemplo de Republicanismo

Por Melchor Marial (Diputado a Cortes)

Ni el 6 de Octubre, ni las persecuciones, ni mucho menos las bajas maniobras, harán fracasar nuestra Unión. Va en ella nuestra dignidad política

«En la reunión que tan amable como acertadamente promovió la Dirección de «La Libertad» el día último de año, iniciadora de la definitiva unión republicana, hablaron invitados por D. Antonio Hermsilla, los que podían ostentar una representación de partido o, al menos, dar una opinión personal autorizada por su propia personalidad, coincidiendo todos en la absoluta necesidad de la unión de los republicanos españoles, tal como lo reclama insistentemente el país entero.

Por no ostentar en aquel acto más representación que la mía personal, bien modesta, creí oportuno no intervenir, mucho menos aún teniendo en cuenta que mi pensamiento político coincidió con el que reflejaron las palabras pronunciadas por D. José Franchy Roca.

Sin embargo, hoy, que puedo dar por seguro el resultado favorable (al menos así lo espero) de las gestiones que se encomendaron a D. Alvaro de Albornoz, permitidme que recuerde, para ejemplo de lo que debieran ser las organizaciones republicanas futuras, la constante actuación de los republicanos del Ampurdán, de aquella bella comarca catalana, tan admirablemente cantada por Maragall, cuna de ilustres personalidades y baluarte inexpugnable de la República. La riqueza de su suelo, el encanto de sus costas y su origen

helénico, junto con el espíritu trabajador de sus habitantes, forjaron a lo largo de los siglos aquel admirable carácter ampurdanés, afable y cortés, amante como ninguno de sus libertades individuales y fraternal amigo de la colectividad, algo románticos, emprendedores y con un perfecto equilibrio de lo estético y lo práctico, mezcla del señorío griego con los apacibles pastores pirenaicos y los marineros de sus costas bravas incomparables, amantes de su tierra y fraternalmente internacionalistas.

Tales características crearon al través de los años una conciencia netamente republicana, liberal y democrática, agrupando en sus centros políticos a millares de ciudadanos bajo la bandera republicana federal, tan poco comprendida en el resto de las regiones españolas. Durante toda la restauración jamás pudo salir triunfante un candidato monárquico por los distritos del Alto y Bajo Ampurdán, cuya representación en Cortes ostentaron hombres tan ilustres como Pi y Margall, Bofill, Vallés y Ribot, Marial, Eusebio Corominas, etc.

Al desaparecer los distritos unipersonales, el Ampurdán formó parte de la circunscripción de Gerona, y en las elecciones para las Constituyentes salió triunfante, como en casi toda España, la candidatura de coalición re-

publicana. Vinieron luego las elecciones del 19 de Noviembre, y en Gerona se siguió la misma ruta, dando el magnífico ejemplo de la unión de todas las izquierdas. Fuimos en la misma candidatura Esquerra republicana, federales y Unión Socialista de Cataluña, obteniendo una aplastante victoria sobre las demás, tanto de derecha como las extremistas de ambos lados. Nuestra candidatura, con sus 63.000 votos, alcanzó no ya la victoria, sino la mayoría absoluta de sufragios emitidos.

Cataluña entera imitó el ejemplo en las elecciones municipales de Enero siguiente, y el éxito acompañó igualmente la coalición. ¿Sabrá el resto de España imitarlo en el porvenir? Si todos nos comprometiéramos a no formar parte de ninguna candidatura que no englobara todas las fuerzas afines, el problema quedaría resuelto automáticamente.

Pero todavía es necesario ir más allá en la imitación del ejemplo del Ampurdán; es preciso ganar y saber mantener el prestigio del Poder mediante una perfecta administración pública, cuyo modelo, no por modesto menos elocuente, nos ofrece el Ayuntamiento de Figueras, la capital del Alto Ampurdán, en donde sin apelar a empréstitos extraordinarios, con una sabia y honrada administración de los caudales públicos, se han atendido siempre

(Continúa en la página 3)

EL INSULTO AGRESIVO de las DERECHAS

(Con motivo del artículo del Sr. Marial)

Me ha encantado el magnífico artículo del íntegro republicano y activísimo diputado a Cortes, Don Melchor Macial titulado, «El Ampurdán, ejemplo de republicanismo» y que nos honramos hoy reproduciéndolo en el frontispicio de nuestro periódico, para que sea leído y asimilados por nuestros conciudadanos y amigos del Ampurdán.

Como político perspicaz que tiene clara visión del panorama nada consolador que empieza a vislumbrarse por todo el país, dá la voz de alerta, para que todos, absolutamente todos los republicanos de buena fe (descartando a los arrivistas que antes entonaban un himno a Primo de Rivera y que ahora mintiendo gritan ¡Viva la República! para llenar como búfalos el estómago y satisfacer su vesánica ambición) constituyan un resistente muro de contención para hacer frente a no mncho tardar, a la avalancha insultante de las derechas y de esos elementos heterogéneos más temibles aún, que llamándose ahora republicanos ¡¡ mintiendo!! son los peores enemigos de la República con cuyos defensores se deshonra, los cuales antes de su advenimiento eran los que empujaban con la espalda para lograr su derrocamiento, y que hoy, no importándoles una iota la República, les vemos por plazas y calles con el corazón resbalado del pecho al abdomen, sin latido patriótico pero plétórica de vulgares ansias de medro político

de encumbramiento personal y preñados hasta las mismas barbas de mala fé y egoísmo. ¡Si de estos dependiera la suerte de España, la instauración dinástica hubiera sido ya un hecho! ¡Y pensar que ahora estas alimañas son los que insultan a los verdaderos y antiguos republicanos!

Sobrada razón tiene el Sr. Marial de haber dado a plena luz la voz de alerta a los republicanos con cédula, para que unidos, logremos que sea la República la dueña de España y no sean los pulpos de la Monarquía los dueños de la República.

Los republicanos del Ampurdán, amigo Marial, están decididos y dispuestos a cumplir próximamente con su deber, y precisamente las persecuciones, procesamientos y penalidades han enardecido el alma ampurdanesa republicana y junto todo ello con sú amor acendrado a la libertad y a la justicia, hará que la República democrática, laica y antiimperialista triunfe por encima de todo, pase lo que pase, porque no hay más que una resolución; la de salvar la República y consolidarla definitivamente dentro del cauce y normas que con gesto olímpico fueron moldeadas en aquel formidable movimiento de opinión colectiva del glorioso amanecer del 14 de Abril.

L. LÓPEZ-RODRÍGUEZ MURRAY.

taló. A nosotros nos basta haciendo constar la satisfacción que nos ha causada al saber que en pocos días el Sr. Santaló estará en libertad, toda vez que el insigne republicano está cumpliendo los 21 días de carcel que faltaban para satisfacer la pena solicitado por el Fiscal el día del Juicio teniendo en cuenta los meses que ha cumplido en prisión.

Nuestra cordial enhorabuena.

Dos Consejos de Guerra contra vecinos de la Comarca del Ampurdán

Para el 13 de los corrientes, a las 10, en la Sala de Consejos de las Dependencias Militares de Barcelona está señalado el de oficiales generales contra el ex-alcalde de Vilajuiga Don Enrique Pla Pou, por rebelión militar. Los defiende el Teniente Sr. Chinarro.

Sin conocerse la fecha, se ha dispuesto la vista y fallo en Consejo de Guerra de oficiales generales en la misma localidad contra el ex-juez municipal de Pau D. Luís Soler Ortensi y seis más por coacciones. Defiende también a los procesados el Teniente Sr. Chinarro.

«La vida de los municipios españoles no puede permanecer por más tiempo falseada, interrumpida o paralizada. Es necesario que los ayuntamientos dejen de estar a merced de caciques rurales y de gobernantes, para convertirse en legítimas representaciones del pueblo republicano.

Si, vengan cuanto antes las elecciones municipales. Pero con todas las garantías para que resulte patente su legalidad. Con la Constitución en vigor pleno, con sufragio sin restricciones, con la seguridad absoluta para todos los ciudadanos, de que, al emitir libérrimamente el voto, no se exponen ni a tropelías caciquiles ni a abusos de autoridad.

Y en estas condiciones ¡ay! no creemos que, por ahora, pueda invitarse al pueblo español a tomar parte en unas elecciones. El tiempo se encargará de comprobar la certeza de nuestro augurio.

Causa sobreseída

Ha sido sobreseída la causa instruida contra unos dignísimos ciudadanos, los cuales como de costumbre habían ido a tomar café por la noche en el Bar Royal después del 6 de Octubre. Algún mal nacido denunció a las autoridades, que en dicho café se estaba celebrando una reunión clandestina, motivando la falsa denuncia detenciones, molestias y disgustos.

La causa ha sido sobreseída por resultar completamente falsa la denuncia del cavernícola, de lo cual nos alegramos de veras.

El Consejo de Guerra contra el Sr. Santaló

La prensa se ha ocupado extensamente del Consejo de Guerra contra el ex-ministro catalán y Diputado a Cortes don Miguel San-

La despedida del Soldado

Invitados *esta vez*, asistimos al acto simpático de la «Despedida del Soldado», que tuvo lugar el 25 del pasado mes, y a las 11 de la mañana, en la Plaza de Armas del Castillo de San Fernando.

El Teniente Coronel del Batallón y Comandante Militar de Figueras, nuestro distinguido amigo D. Eduardo Reyter, pronunció un elocuente y meditado discurso, lleno de enseñanzas y sabios consejos, si bien no llegó a la altura de los pronunciados con anterioridad por el citado Jefe y que tanto nos gustaron.

Desde estas columnas agradecemos la atención que ha tenido con nosotros el señor Reyter, invitándonos esta vez al acto oficial que resultó brillante.

(Continuación de la página 1)

todos los servicios municipales con una perfección que envidiarían las grandes ciudades españolas. La mejor propaganda republicana del Alto Ampurdán es, sin duda alguna el Consejo municipal de Figueras a través de toda su historia, siempre regido por los más altos prestigios de la política republicana ampurdanesa.

Y, a pesar de todo el fervor republicano del pueblo, no encontraréis en toda la circunscripción de Gerona a un solo caudillo, aun siendo legión los que tendrían méritos para ello; la democracia en aquellas comarcas está tan arraigada, que no se concibe un partido personalista, sin que ello signifique que se conviertan en iconoclastas, como sucede en las falsas democracias. Los más altos valores políticos son siempre respetados; pero sus obras; jamás por la atracción servil de un nombre.

Y esta convivencia entre todos los republicanos lleva la fraternidad hasta tal punto, que automáticamente quedan eliminados todos los extremismos, por encontrar un ambiente contrario a la política negativa que ellos representan; en cambio, son acogidas favorablemente todas las ideas que signifiquen una justa mejora social, por avanzada que sea. Sólo con esa virtud cívica se comprende que la alianza republicana se convierta poco a poco en una verdadera fusión, hasta tal punto, que difícilmente se encontraría alguna diferencia de matiz entre las antiguas organizaciones federales (que representan la mayoría) y las que Esquerra republicana creara en otras poblaciones, unas y otras autónomas dentro de su comarca y autónomas también dentro de los Municipios.

Por esto, aun en los momentos de mayor peligro o confusión, podremos los republicanos gerundenses discrepar personalmente en cuanto a la eficacia o conveniencia de tal o cual medida o actitud; pero todos, absolutamente todos, permaneceremos unidos y jamás nuestras diferencias de criterio fomentaran una encisión. Ni el 6 de Octubre, con todas sus consecuencias; ni las persecuciones, ni mucho menos las bajas maniobras, harán fracasar nuestra unión. Va en ella nuestra dignidad política.

Las comarcas gerundenses, y con ellas Cataluña entera, quieren una España republicana de la máxima limpieza política para servirla lealmente; quieren estar unidas a todas las regiones españolas para quererlas como hermanas mediante el mutuo respeto. Los federales ampurdaneses (entre los que me honro en contarme por mi origen familiar y por el legado político que mi padre me dejara) jamás fuimos separatistas, aun siendo los más firmes defensores de una autonomía política tan amplia como merecida.

Se dice repetidamente que la opinión republicana

está retraída, más bien alejada, de la política, y no es cierto; la opinión republicana está tan viva como el 14 de Abril; lo que necesita es que no la desorienten con una multiplicidad de candidaturas de ideología semejante; lo que no quiere es ser cómplice de una Lucha fratricida; unámonos nosotros y la opinión se unirá igualmente para dar la batalla definitiva a los enemigos del régimen.

Pero, por encima de todo, aprendamos del pasado, y cuando sea el momento de apoderarnos legalmente del Poder huyamos de partidismos y de la política de casinillo; que cada uno ocupe el cargo para el que esté mejor preparado, olvidando aquellas viejas prácticas monárquicas que repartían alegremente los altos cargos entre los parientes y amigos políticos de los primates, sin tener para nada en cuenta sus condiciones personales, dándose el caso de que quien desempeñaba la Dirección general de Aduanas pasaba a los pocos días a la de Obras públicas, sin la menor preparación para ninguna de ellas. Es preciso dignificar los altos cargos para que no sean el pago de un servicio prestado o de una adhesión política.

En cuanto el pueblo se sienta gobernado, dirigido por un Gobierno que imite a lo que de tanto tiempo vienen realizando los ampurdaneses en su modesta esfera, entonces es cuando amenguará la crisis económica, se suavizarán los conflictos sociales y renacerá la calma del país entero, sin temor a los extremismos de la izquierda, que caen por su base cuando la justicia impera, ni a los de la derecha, que no pasan de ser un fantasma.

¿Despreciarán los republicanos españoles este ejemplo de civismo? No lo creo; tengo fe en el porvenir.

Melchor Marial.»

En el séptimo aniversario...

Blasco Ibáñez

El 28 de Enero fué una fecha memorable para todo republicano.

Blasco Ibáñez, el escritor universal e insigne paladín de la democracia, expiró en Mentón el 28 de enero. Batalló por la República con inextinguible anhelo; fué un verdadero luchador del ideal que tomó realidad corpórea el 14 de abril de 1931. No se concretó a su labor literaria de incalculable valor patriótico, sino que se movió dentro de la esfera en que se mueven los hombres de acción.

En la fecha inolvidable de su fallecimiento, recordemos su manifiesto último «Lo que será la República Española». Blasco Ibáñez fué un profeta, vislumbró el porvenir de España y cuajó en las cuartillas su pensar amplio y su sentir profundo. Aquel manifiesto que ha pasado a pertenecer a la Historia como documento meritorio, no sólo es la exaltación de una limpia ejecutoria republicana, sino la visión

de un estadista. De un estadista nacido del pueblo, que supo interpretar como nadie las ansias populares y los sentimientos de las multitudes. De ser posible olvidar al glorificador de España, bastaría para mantener vivo el recuerdo de una vida tan fecunda, que de vez en cuando leyesen los republicanos españoles aquellas páginas en las que palpita el alma apasionada del levantino cosmopolita, republicano cien por cien.

Blasco Ibáñez no sólo fué republicano, novelista; fué uno de los mayores y más acérrimos enemigos de la dictadura. En tanto los subversivos «revolucionarios» de última hora recibían favores del dictador y en la Casa del Pueblo de Madrid era agasajado Martínez Anido, Blasco Ibáñez combatía a sangre y fuego el régimen oprobioso dictatorial.

Y no sólo fué Blasco Ibáñez antidictatorial, sino que combatió la Monarquía con la potencia de un ariete. «Una nación secuestrada» de cuya obra se tiraron quinientos mil ejemplares, llevó a todas las partes del mundo las «hazañas», mentecateces y ruindades del último Borbón que desfiló por el trono de España.

Blasco Ibáñez es un republicano, honra de todos los partidos y honra de la República. Los que le amamos en vida, difícilmente olvidaremos al maestro. Si viviera quedaria horrorizado al ver con mando a algunos servidores de la ex-dictadura.

El miércoles último pasado fué conducido a su postrer morada el cadáver de nuestro particular amigo Don J. Pi.

Republicano de convicción, dejó escrito en su última voluntad su deseo de ser enterrado civilmente, y al acto, que no fué público, asistieron varios amigos de la familia. La Logia Luz de Figueras estuvo también representada.

Don J. Pi, al fallecer tenía 82 años de edad. Su muerte ha sido muy sentida, pues el Sr. Pi gozaba de la buena amistad de numerosos amigos en esta ciudad.

Reciba su desconsolada familia el pésame más sincero de esta Redacción.

El Sr. Pujulá mejora

Nos complacemos en hacer público, que el ex-alcalde republicano y apreciado amigo nuestro, D. Mariano Pujulá, se halla sensiblemente mejorado, y si bien sigue aun internado en nuestro hospital, no obstante se ha levantado ya de la cama confiando los médicos que en pocos días le podrán dar de alta.

Huelga decir que deseamos al Sr. Pujulá un rápido restablecimiento.

Imp. Empordanesa, Tins, 5, Figueras

UN BUEN REMEDIO

El mejor remedio para que las prendas de vestir no se apolillen, consiste en guardarlas bien limpias, El sudor, el polvo y otras manchas en la ropa, es lo que cría el germen de la polilla. La

TINTORERIA IBERICA

con el nuevo procedimiento de lavados a vapor seco, elimina todo germen de la misma.
Casa especializada en los nuevos colores de la temporada.

Subida a la Iglesia, 2 - FIGUERAS

Banco de Figueras

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas Valores
Cuentas de ahorro y demás operaciones de banca



Casa de confianza
Economía y reserva

Plaza Pi Margall
FIGUERAS

Gimnasio Ibérico

Calle de Santa Leocadia, 17 :: FIGUERAS

Dirigido por D. Francisco Castellví Vila, Médico-Cirujano y profesor de Gimnasia de la Facultad de Medicina de Madrid

Método racional según las modernas orientaciones científicas — Gimnasia respiratoria — Gimnasia sueca — Local construido exprofeso para gimnasio Cuarto de baño con piscina y duchas — Aparatos modernos — Clases para alumnos y alumnas en horas distintas-Horas especiales para personas mayores

Para matrículas y demás detalles, en el mismo, de 7 a 8 noche

BANCA ARNÚS

Sucesora de Evaristo Arnús Fundada en 1860

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22
Casa Matriz: Pasaje del Reloj
BARCELONA

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona Tárrega y Vich

Sucursal de Figueras: Rambla, 15

Cámara acorazada con departamentos de alquiler — BANCA - BOLSA - CABIO— Negociamos los cupones vencimiento corriente. Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega de los títulos en el acto.

Farmacia Perxas

Placeta, 5

Sueros, Vacunas, Inyectables
Medicamentos puros — Análisis

Aparato Arnalot

para la preparación del Hipoclorito de sosa electrolítico
El más moderno y enérgico antiséptico y desinfectante.
Especialidad en Específicos.

Centro de lucha antituberculosa

Calle Sta. Margarita, 13 y 15 — FIGUERAS — Teléfono, 233

Tratamiento y curación de la Tuberculosis por el acreditado tratamiento del Dr. Gil Acebedo.
Más de 700 enfermos tratados con éxito.

Rayos X — Examen Radioscópico y Radiográfico — Análisis de sangre y esputos — Electroterapia — Sol de altura — Rayos ultra violeta — Masaje vibratorio — Diagnóstico del estreñimiento y enfermedades del estómago por un procedimiento modernísimo — Tratamiento y curación del cáncer, lupus, tiñas y otras enfermedades de la piel — Depilación radical del Vello

Director clínico: M. Morlius

Radiólogo: L. López-Rodríguez Murray

Bacteriólogo: L. Sala Oliveras

LICEU 'MONTURIOL'

Carrer Sant Pere - Tel. 266 - Figueres

Director: D. Vicente Arroyo

Pàrvuls, Primera Ensenyança, Preparació per al Batxillerat, Técnica preparació comercial integrada per Càlcul Mercantil, Comptabilitat per partida doble, Francès, Anglès, Català, Castellà Mecanografía, Taquigrafía.

Interns, Mig-interns, Externs, Lliçons per correspondència, Aules apart per a senyorettes

Hôtel Pirineos

Antigua Fonda

ROGER

Todo Confort :: Cocina Francesa
Tarraza con miras a la Montaña
Indicado como casa de reposo
Gran altura y aire purísimo

Preus econòmics

Massanet de Cabrenys

Grandes Almacenes de Ferretería

Carlos Perxas

Avenida República y Calle Caamaño FIGUERAS

Extenso surtido en Bateria de Cocina, Ferretería, Herramientas, Artículos de regalo, Paraguas.
Hermoso aparato de Radio. Especialidad en cuadros.
Visítadlos una vez y seréis siempre sus clientes.

